

**Zeitschrift:** Revue de Théologie et de Philosophie

**Herausgeber:** Revue de Théologie et de Philosophie

**Band:** 5 (1917)

**Heft:** 24

**Bibliographie:** Bibliographie

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 20.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## BIBLIOGRAPHIE

---

Le Jubilé de la Réformation a fait surgir un nombre considérable de publications de circonstance dont la liste remplirait à elle seule plusieurs pages de la *Revue*.

Le moment n'est pas encore venu d'enregistrer ce que le Jubilé a produit de meilleur. Nous signalons aujourd'hui quelques publications qui intéressent spécialement nos lecteurs.

M. le professeur Alfred Schroeder a soigneusement revu et complété le manuscrit des conférences qu'avait prononcées il y a dix ans à Lausanne le pasteur Henri Gagnbin. La Librairie des Semailles les publie aujourd'hui sous le titre *Etudes historiques sur la Réformation au seizième siècle*, en un élégant volume illustré. Elles se recommandent par la clarté et par la chaleur qui donnaient tant de charme à la parole du pasteur de l'Eglise libre de Lausanne et dont l'éditeur a su prolonger l'écho de la manière la plus heureuse. Nous avons là un livre de vulgarisation excellent.

La maison Georges Bridel & Cie a réussi malgré la guerre à mener à bien la publication du tome cinquième du *Jean Calvin*, de M. Emile Doumergue. Ce volume monumental est consacré à la pensée ecclésiastique et à la pensée politique de Calvin. Nous devons nous contenter de dire, en signalant son apparition, qu'il est digne de ses devanciers par la richesse des renseignements, l'abondance des détails et la formidable érudition. Dans un article remarquable du *Journal de Genève* (5 novembre 1917), M. le professeur Ch. Borgeaud a décerné à l'œuvre du doyen de la Faculté de Montauban les éloges qu'il mérite, mais il a fait sur la méthode et sur les conclusions de cet ouvrage des réserves auxquelles sa parfaite connaissance de la question et l'impartialité bien connue de son jugement confèrent beaucoup de prix.

M. N. Weiss a publié, dans le Bulletin de la Société de l'histoire du protestantisme français, trois articles d'un intérêt passionnant, intitulés : *Protestants et catholiques allemands à la lumière de quatre siècles d'histoire* (janvier-mars 1917), *L'origine et les étapes historiques des droits de l'homme et des peuples* (avril-juin), *La Réforme du XVI<sup>e</sup> siècle* (juillet-septembre). Les conclusions auxquelles aboutit M. Weiss sont voisines de celles de M. Ch. Borgeaud ; il montre que, si la liberté de conscience au sens moderne du mot n'a été ni pratiquée ni enseignée par les réformateurs, elle est cependant la conséquence directe du droit de résistance au souverain légitime, issu des luttes provoquées par l'apparition de la Réforme.

Signalons enfin le *Guide officiel du monument international de la Réformation à Genève* ; un album de 32 pages, illustré de vingt superbres photogravures, et publié chez Atar (fr. 2.—) par le Comité de l'Association du monument. Les notices historiques qui accompagnent et commentent les illustrations sont d'une tenue impeccable et trahissent la plume experte de l'éminent auteur du *Programme historique* sur lequel ont travaillé les sculpteurs.

R. G.



**LAUSANNE — IMPRIMERIE COOPÉRATIVE LA CONCORDE**